



**Errázuriz Ossa, Cardenal Francisco Javier:**  
***Un Espíritu Nuevo. Documentos Pastorales II. 1999-2000.***  
**Editorial Tiberiades, Santiago 2001, 323 pp.**



Presentamos el segundo volumen de Documentos Pastorales del Cardenal Arzobispo de Santiago. El primero, ya editado en mayo de 1999, recopilaba los primeros documentos pastorales del recién nombrado arzobispo de Santiago. Recogía 24 textos diversos desde abril de 1998 hasta abril de 1999, un año entero. En este nuevo texto de ahora se recoge una serie de homilías, catequesis, mensajes, discursos y conferencias de momentos significativos de la vida de esta Iglesia local, particularmente del año jubilar. Son en total 32 documentos que son recopilados y preservados para la historia y que nos permiten una mirada más amplia de las preocupaciones e insistencias del pastor. Si bien es una selección de sus pronunciamientos, es una buena muestra porque incluye los momentos más significativos de la vida social y eclesial de la diócesis.

Me acerco a la obra con dos preguntas, una del *teólogo*: ¿cuáles son sus presupuestos? Otra, la del *pastor*: ¿hacia dónde nos conduce con su enseñanza? No solo se trata de documentos de circunstancias sino que nos permiten conocer algo más a nuestro Arzobispo y también el itinerario con que el Espíritu quiere encaminar a esta querida Iglesia de Santiago, con su báculo paternal en el alba de este tercer milenio de la historia humana. No son tiempos fáciles ni especialmente claros.

Particularmente en las homilías el cardenal nos enseña a leer interiormente los textos bíblicos, a hacer una lectio divina, a meditarnos para dialogar con Dios. Se provoca una familiaridad con el episodio, de allí surgen las enseñanzas para la vida. Los textos bíblicos no son argumentos para presentar las propias ideas, al contrario, son el manantial, el pozo para la reflexión. **¿Por qué es necesario? ¿Quién es este Vaticano que habla? ¿Quién es el cardenal que habla? Una parábola de la cultura cristiana moderna.** La parábola era concreta de Jesucristo teniendo una respuesta: saldrá de su boca como parte

nuestra. Eso es lo que más me llama la atención. El tema de la vocación no es sólo abordado por las tres homilías de las ordenaciones. También se aprecia en las homilías de los Te Deum y en otras circunstancias. Y no se apuran las conclusiones, hay "moralismos". Hay mucho respeto por el que escucha, por las diversas circunstancias y estados de cada uno. Se pone al oyente, a todo oyente, en contacto con Dios que habla y que llama. No se apuran las conclusiones. Y eso es importante hoy porque es un diálogo, no es una palabra que cierra la discusión, no es una orden jerárquica. Y tiene toda la fuerza del diálogo, de apelar a lo más hondo de la libertad y responsabilidad humana. Es el llamado que se aprecia en el trasfondo de las conferencias presentadas, que tienen como denominador común el tema del humanismo nuevo que brota de la fe. Las conferencias llaman a construir el mundo más humano y a destacar el aporte de la fe y de los cristianos en esa tarea, no pequeña.

La otra pregunta que nos podemos hacer al leer esta recopilación es si acaso nos da pistas acerca de los caminos de conducción pastoral en el magisterio del obispo. ¿Hacia dónde vamos? Y la gran sorpresa es que el pastor no predetermina rumbo, no cierra puertas, no uniformiza o aplana las vías, sino que deja abierta la pregunta. Parece que la misión será ser fiel a la propia vocación, atender a la bondad, a la radicalidad del llamado. El camino está ya trazado en líneas generales en los presupuestos. Porque no se trata de cualquier illa-

nado, es uno que proviene del corazón de Dios, de su Hijo Jesucristo y se dirige a lo más hondo del corazón humano. Y eso no es indefinición o desorientación pastoral. De alguna manera es lo que enseña el Santo Padre Juan Pablo II en la reciente carta *Novo Millesimii Ineunte*. Que nuestro programa es contemplar el rostro de Cristo, caminar desde Cristo, en la espiritualidad de comunión eclesial, dando testimonio del amor. De allí hay una serie de conclusiones muy prácticas para toda Iglesia local. Que es nuestra tarea desplegar e implementar.

**Mons. Andrés Arteaga Manieu**  
 Obispo Auxiliar de Santiago

## Un espíritu nuevo, documentos pastorales II 1999-2000

### [artículo] Andrés Arteaga Manieu.

**AUTORÍA**

Arteaga Manieu, Andrés

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un espíritu nuevo, documentos pastorales II 1999-2000 [artículo] Andrés Arteaga Manieu. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)